

EL COMBATE

Año I

Montevideo, Mayo 7 de 1933

N.º 2

La "gran" reforma o la Constitución "cocktail"

Parece que todos los motineros se han puesto de acuerdo sobre la "gran reforma, que tendrá que votar, sumisa, la Constituyente (?).

El acuerdo ha sido fácil: han mezclado de todo un poco y ha salido un cocktail archisabroso. Parlamentarismo, presidencialismo, colegialismo, de todo hay allí. El rasputinesco Ghigliani, hablaba antes de parlamentarismo colegialista. Ahora podrá jugar con más palabras: hablará de presidencaillismo, parlamento-colegialista... y se quedará tan fresco y satisfecho.

"Detrás de la piedra está el cangrejo". Pero aquí hay varios cangrejos. Vayámonos sacándolos de la pata.

Se mantendrá al Presidente de la República, el mismo que según el aludido Ghigliani, lenguaraz de la tribu dictatorial, era necesario suprimir y cuyos poderes discrecionales resultaban la causa de todos los males.

Ese presidente será electo directamente por el pueblo, con una excepción, sin embargo. Al que ocupará el cargo del 35 al 39, lo elegirá la Constituyente. Gabriel prepara su "reentré". Y un gran demócrata que es, deja que a sus sucesores los elija el pueblo; pero él se hará reelegir por una asamblea, "amasadita" y "amanasadita" de antemano.

Habrán un Consejo de Ministros. Esto, para los parlamentaristas tozudos, como Herrera, por ejemplo; Vean, sin embargo, que cosa singular!

Ese Consejo tendrá mayoría y minoría fijas como rasta ahora: en lugar de 6, 5 para la mayoría y en lugar de 3, 2 para la minoría. Vale decir, que la política de colaboración — tan justamente combatida por Luis Alberto, después de haberla preconizado durante treinta años y practicado durante veinte — continuará.

Y continuará también el colegiado. Así lo dice textualmente la información oficial: "EL RÉGIMEN DE FUNCIONAMIENTO DEL GABINETE SERA IGUAL AL DEL SISTEMA COLEGIADO Y SUS DECISIONES SE TOMARAN POR MAYORÍA."

Todo lo cual llenará de honda satisfacción al herrerrista anticollegialista que hechó abajo el colegiado, cáncer y podredumbre, donde su partido tenía tres representantes y hasta cuatro, para sustituirlo... por otro colegiado, donde tendrá invariablemente, dos.

También habrá votos de censura al Ministerio. Y claro el ministerio caerá Vean Vds. como llega a este punto; el herrerrista anticollegialista puro — ese adloc trinado por las enseñanzas de su alta prensa, y los discursos enjundiosos del leader — rebosa satisfacción. Al fin! Mandaremos desde el Parlamento, gritan en coro, Buranelli, Oller y Echeverry, arquetipos del herrerrismo.

Sí; pero con una pequeña dificultad. Los colorados son mayoría en el Gabinete — íbamos a decir Consejo — seguirán gobernando, aunque los censuren y los haga caer el Parlamento. ¿Como así? Es una travesura del pillín Ghigliani.

El voto de censura hacer caer a los hombres; pero no a los partidos. Y como es presumible que estos se solidaricen con aquellos y los sustitutos sigan las huellas de los depuestos, no se producirá como Vds. comprenden, ningún conflicto entre el Parlamento y el Ejecutivo. Aquel seguirá gobernando.

Y todos contentos.

La nefasta constitución del 17, tenía entre sus muchos vicios el de la frecuencia de elecciones.

Antes se elegían las autoridades municipales, cada tres años. Ahora para evitar que las elecciones se produzcan tan amenuado, esas elecciones se realizarán cada dos años.

Recordarán Vds. que el pacto entre sus muchos defectos, tenía el de dejar en manos del Consejo Nacional la designación de los directores de entes autónomos. Dispensadores de puestos, los Consejeros se convertían así, en grandes electores. De ahí que Bernardo Rospide, otra autoridad constitucional en el herrerrismo había proyectado que esos directores fueran designados por la Asamblea General. Ahora todo se arreglará. No elegirá el Consejo; no elegirá el Gabinete. Elegirá el Presidente de la República.

¿Se convertirá éste, a su vez, en gran elector? ¿qué importa! Es mejor uno, que nueve "grandes electores", sobre todo, si ese uno es colorado y sobre todo si

Como Sanchez Cerro

El Pueblo, donde queda constancia cotidiana del miedo del dictador y sus secuaces, ha publicado en un rincón perdido de una perdida página, la noticia de la muerte de Sanchez Cerro.

Pero este pueril recurso, semejante al del aveztruz que esconde la cabeza cuando el peligro se acerca, no impedirá que las masas, recojan del hecho sangriento del Perú, toda la enseñanza que de él fluye.

Quién a hierro mata a hierro muere.

Todos los dictadores acaban en el destierro o asesinados.

Ahí está Latorre; ahí está Santos con la mandíbula atravesada de un balazo; ahí está Borda, con el corazón partido.

La línea gloriosa de los libertadores políticos no ha de terminar, sin duda, con Hurtado de Mendoza, cuyo sacrificio lo eleva al puesto de héroe de las libertades americanas.

¡No ha de terminar, sin duda! Entre tanto saludemos con respeto y emoción, la memoria de Hurtado de Mendoza, ejemplo y guía.

No morirás en tu cama!

No! no morirás en tu cama Gabriel Terra! Habrá que matarte, no como castigo — que al fin y al cabo, viejo reblandecido y libidinoso, no eres más que un instrumento en las manos de los "maquiavelistas" criollos — no como castigo; pero sí como escarmiento. Este país, no ha pasado por golpes de estado y revoluciones,

se persigue abolir el unicato presidencial de funestas memoria y discrecionales facultades.

Lo contento que estará Bernardo, con este razonamiento que sin duda, no se le había ocurrido.

Y, por último, no habrán olvidado Vds. que la exigencia de los 2/3 para reformar la Constitución era profundamente antidemocrática. Las mayorías deciden. No faltaba más que una minoría se opusiera al irresistible deseo de aquellas!

La soberanía reside en el pueblo, profunda verdad que descubrió en polvorientos textos, el profundo José Espalter.

Pero como de aquí en adelante la mayor reforma que se haga contará con el apoyo de herrerristas, terristas, riveristas, pancistas y quinieleros, por ello más de dos tercios y ya no será necesario suprimir esta garantía para la reforma.

Exquisito pensamiento también, cuya paternidad debe atribuirse al mismo Ghigliani, el de las mayorías sin frenos.

Antes, la vieja constitución era sostenida por una minoría: por eso no se necesitaban los dos tercios.

Ahora, la nueva, tendrá el apoyo de la mayoría; por eso, son necesarios los dos tercios. —

He ahí las líneas generales del magno proyecto, asombro y espanto del mundo. No podía haberse hecho nada mejor. Todo lo malo de los distintos regímenes ha sido amalgamado: las facultades discrecionales del presidencialismo; el colaboracionismo del colegiado; la inestabilidad y los conflictos del parlamentarismo.

Pero eso sí, con una finalidad precisa: asegurarle a Terra otra presidencia y consolidar el predominio del coloradismo, el que tuvo su expresión más acabada en el Santismo...

Ghigliani, ha cumplido su misión y puede morir en paz. Herrera, también.

no ha tenido que arrostrar todos los peligros y los sacrificios, para que cualquier "condottiero" político, destruya de un puntapié el edificio pacientemente elevado y conservado con orgullo.

No! Gabriel Terra, despotilla de la peor especie, que no matas por cobardía, tal vez pensando que este acto de "generosidad" se te tendrá en cuenta, cuando la hora de tu expiración llegue; no, no morirás en tu cama.

A tí, hijo de coimero, coimero tu mismo, ladrón de expedientes, abogado de negocios turbios, representante pingüemente rentado de empresas extranjeras, falderillo de Batlle y conspirador contra él, ministro de Brum y su asesino, traidor a todo, hombre hecho para la ratería, la molicie y la sensualidad, sin honor y sin ley, a tí Gabriel Terra te matarán como a un perro.

Es un compromiso tácito, en que hemos entrado todos los hombres de bien del país.

Actitud de la Agrupación Popular

La Agrupación Popular del Partido Nacional ha resuelto lo siguiente:

1.º—No participar en acto político alguno que suponga solidaridad con la Dictadura.

2.º—Recomendar a los compañeros que se abstengan de toda actividad electoral.

3.º—Declarar que son traidores al Partido los que acompañen en su funesta obra al grupo ex-nacionalista que entregó al adversario todas las posiciones conquistadas en 80 años de luchas y sacrificios.

Los Batlle

Encontramos por la calle muchos fundillados solemnes de esos con aspecto de hombres decentes, pero como ciertas solteronas, con el secreto deseo de candombear, que justifican la tiranía con la afirmación de que «era preciso acabar con el dominio de los Batlle». Como a eso hacen eco todos los debiles mentales que necesitan una «idea hecha» para formar criterio, vamos a dedicarle un comentario.

El primero en lanzar esa afirmación en público y en privado, fué Terra.

Terra fue un servil de los Batlle durante toda su vida pública. Sin ningún capital político propio, a ningún puesto hubiera podido llegar sin el apoyo de ellos. Por eso, como Ghigliani, los aduló, soporizó todas las afrentas que conociendo, no le escatimaron. Hoy llegado al poder se toma una venganza de sirviente despechado.

Pero ¿qué autoridad moral puede invocar Terra para esa obra de limpieza? Los Batlle, por lo menos no son ladrones.

Nosotros, que COMBATIMOS SIEMPRE A LO BATLLE y a su tendencia, debemos decir que si esos señores tenían alguna influencia en el gobierno del país, era debido a su electorado y nadie se las podía retacear mientras se mantuvieran dentro de los límites legítimos.

Además, ¿donde estaba ese predominio?

Cesar Batlle en el Municipio de Montevideo, SOLO, frente al contubernio de Ghigliani, Dagnino y los tres herristas.

Lozenzo Batlle, casi solo en el Senado, frente a la mayoría nacionalista de ese cuerpo.

Rafael Batlle, que ni pinchaba ni cortaba, en la Cámara de Diputados.

Del batllismo como partido no se hable porque Terra se sigue proclamando batllista, colegialista, etc. etc.

¿Habré imbéciles que sigan sosteniendo que el pretexto acabar con esos señores, justifique la muerte de las libertades públicas y la afrenta de una situación como la que atravesamos?

Sin Temores...

No existe tiranía sin el servilismo que la mantiene.

El servilismo mercenario que mantiene a los tiranos y dictadores, es siempre mezquino y cobarde.

A esos serviles y cobardes que disfrazan su valentía detrás del ejército y la policía, puestos momentánea e incondicionalmente a su servicio, no hay que temerles.

Ante esos cobardes y serviles, hay que mantenerse firmes.

Ante un atentado de éstos, hay que duplicar la firmeza, de los que han nacido libres y sabrán honrar la memoria de los mártires de la libertad, manteniendo incólume esa libertad, cueste lo que cueste.

Sin temor a los tiranos, sin temor a los serviles!!

OTRA MUESTRA

Para los imbéciles que todaavía dudan del carácter reaccionario del Golpe de Estado realizado por Terra y sus secuaces, ofrecimos días pasados la noticia de la expulsión de los delegados del Directorio de la Caja de Jubilaciones de Servicios Públicos.

Van más allá todavía. Su odio contra todo lo que signifique una reivindicación proletaria llega a extremos de ceguera y torpeza tales que ya no respetan ni los símbolos.

Es así que una de las primeras medidas adoptadas por el novel interventor de aduanas Nebel Ellauri (cuyo «pedigree» haremos conocer muy pronto) ha consistido en hacer voltear la estatua que representando el obrero portuario, ornaba el lugar donde estos realizan sus tareas.

Motivos? Según lo manifestó paladinamente el muy bárbaro de Nebel Ellauri «evitar que los obreros ya de suyo rebeldes, tuvieran nuevos motivos de ensorberbecimintos en la contemplación de la estatua».

Sin embargo, será preciso que se inicie la represión sangrienta de las masas trabajadoras para que algunos inocentes se convenzan del carácter fascista del movimiento iniciado.

EL SAQUEO MAXIMO

La medida está colmada. El país marcha a pasos gigantescos hacia la catástrofe irreparable. La prensa amordazada, las libertades escarnecidas, los derechos del pueblo miserablemente escamoteados. Se persigue, se encarcela, se destierra porque sí. Se ignora la suerte definitiva de muchos ciudadanos desaparecidos de sus hogares.

Hablan de economías en la administración. Se expulsa a miserables obreros. Se rebajan los sueldos de modestos empleados que ganan \$ 70. No hay plata. Hay que hacer reconomías. Pero sobra para permitir enormes acumulaciones a los aduladores del tirano. Para sostener un espionaje indigno. Para mantener bandas enteras de aventureros que recorren el país y hasta los países vecinos, tras los hombres de honor. Para gastar sumas millonarias en el ejército y la policía.

Los dados están jugados. No queda sino un camino en defensa de la dignidad nacional. En defensa del patrimonio de la nación a punto de ser entregado al oro de las empresas extranjeras.

Porque los usurpadores no satisfechos con haber despojado al pueblo de sus derechos; con haber volteado y corrompido las instituciones; con haber arrastrado al país al caos y la desesperación, se preparan para realizar el máximo saqueo. Quieren enagenar nuestro porvenir económico, entregando las fuentes de nuestras riquezas al capitalismo extranjero.

Ya no puede haber dilaciones ni términos medios. el país va a la catástrofe, a la indignidad absoluta. Es preciso salvar a toda costa lo que aún queda en pie. El pueblo debe resolverse. A armarse y estar preparado para salir a la calle. A las barricadas. A acabar cuanto antes con el régimen de oprobio y miseria.

EL EJERCITO Y SU DEUDA DE HONOR

El doctor Terra embotelló los oficiales en los cuarteles, los incomunicó con el pueblo y los redujo a la más completa inacción, mientras que con los soldados de sus batallones, mandados por comisarios, y las policías regimentadas, hizo tabla rasa con todas las instituciones. Suponemos que esta es la hora en que los militares avergonzados por esa burla sangrienta, se preguntarán cuando volvera el país a tener fé en la garantía de las leyes, en todo lo que presuponga doctrina jurídica o constitucional y, hasta de sus más caras tradiciones.

De nada valdrán las más nobles conquistas del progreso y de la civilización, frente a un audaz cualquiera, que cuente con la sumisión de la soldadecza y con la humillante resignación de militares incapaces de reaccionar frente a un agravio tan inmenso. Si el ejército no es una negación de la civilización y de la democracia, tiene que aceptar como deuda de honor, desconocer la dictadura, y apresurarse a acompañar al pueblo a restablecer el orden constitucional depuesto.

Ciudadano:

La hora de la Revolución está próxima.

ARMESE...

Hombre Libre

El ejemplo heroico de Hurtado de Mendoza debe ser imitado

TRIPA GORDA

Después de tantos clamores farsaicos contra el "chinchulin", herreristas y riveristas nos dan el espectáculo de sus afanes famélicos en torno a las achuras que el dictador les tira.

Asamblea Deliberante, Junta Consultiva, — Ministerios, — Directorios de Entes Autónomos, constituyen un magnífico "tongorí" al que se prenden ansiosos uno sy otros en compañía de una turba confusa de colorados de pelaje revuelto y con el anca lonjeada de tanto fierro que la quemó.

En la Junta Consultiva, nombrados por el Dictador, churrasquean en cucullas Berro y Patrón en compañía de Galarza, (el de Calatayud) y de Navarro, (el que después de Tupambaé llevó municiones a Galarza bajo la bandera de la Cruz Roja). — Esta de la Junta es una achura gorda, imitación del "Colegiado" que tanto los horrorizaba cuando por faltarle los votos nacionalistas no pudieron colarse en él. — Hoy, están muy contentos allí, de segundones, nombrados por el dictador, colorado, batllista y colegialista, aunque hayan conseguido esa prebenda traicionando al país y al partido, vendiendo las libertades públicas.

Otro comedero es la Asamblea Deliberante, creada únicamente para dar un "socorro" a los traidores que apoyaron el motin. — En ella se acomodan muchos ex-nacionalistas que teniendo un mandato popular legítimo sin ningún pudor eceptaron cambiarlo por un nombramiento, con la firma de Terra, para poder cobrar un sueldo.

Coman nomás esa tripa gorda apenas chamuscada y sin lavar... ¡así va a ser la indigestión...!

Otro gran negocio

En complicidad con Augusto César — joven aprovechado, éste — Terra, acaba de decretar el arrendamiento de las quinielas. — Es otro gran negocio en puerta; una coima más a agregar a las otras!

Puede discutirse las ventajas de la oficialización — quienes escribimos estas líneas obligadamente clandestinas, combatimos en su oportunidad esa oficialización — pero lo que no puede discutirse es que la peor medida que podía adoptarse era oficializarlas para arrendarlas a particulares.

1.º—Se parte de la base de \$ 700.000 anuales, como precio del arrendamiento.

Es exacto que en el presupuesto de la asistencia, fué estimado en esa suma, el producido; pero no es menos exacto y ahí está la "güeva" del asunto — que esa estimación fué archibaja y ahora hay derecho a suponer, que cuando se insistió tanto en ella, no hubo solo el propósito de hacer cálculos prudentes, sino también el de preparar esto que ha venido.

Es fácil comprender porque esa estimación es archi baja; la lotería de unos cinco millones anuales. ¿Puede creerse, entonces; que las sumas que se juegan a las quinielas, sean inferiores a esa cantidad?

2.º— La quiniela ha sido y es el gran enemigo de la lotería y por consiguiente de la Asistencia Pública. — La ha sido cuando debía desenvolverse clandestinamente. Lo será más, cuando pueda jugarse a la luz del día. Oficializada la explotación, lo que se perdiera por una parte, se ganaría por otra: el menos de la lotería lo cubriría el más de la quiniela. Arrendadas éstas, aquel menos se producirá igualmente y el más irá a engrosar los bolsillos de los respetables y forrados capitalistas particulares que administran el juego.

3.º—Desde un punto de vista general — pero, que le puede importar ésto, al are César y al aprovechado Gabriel — el Estado empresario de juego, es menos repudiable que el Estado amparados de Tahures. En el primer caso, la función queda "purificada" por la finalidad. — No hay lucro personal. Cuanto se obtiene va en beneficio de la colectividad. En el segundo, el Estado, autoriza a una o dos personas a engordar a expensas del juego. Se mezcla a la finalidad altruista, exclu-

siva en el primer caso, el lucro personal y el peor lucro.

No vale la pena continuar haciendo consideraciones. En todo este asunto, como en tantos otros resueltos bajo la dictadura, hay una formidable coima en juego.

¿Qué de extraño que así sea en un gobierno que cuenta entre sus Dirigentes a José Espalter, y entre sus defensores al otro Espalter, Aquiles abogado aquel, procurador éste, de quinielas?

De Francisco Nitti

"La dificultad no está en entrar en una dictadura: la dificultad está en salir. La tiranía es como la fiebre: a veces en el comienzo es hasta agradable. Se piensa que todas las dificultades serán fácilmente resueltas. Pero como todas las dificultades aumentan, la tiranía para mantenerse, se ve obligada a defenderse, es decir, a crearse Clintela y a acrecentar sus rigores; las Divisiones más profundas se producen y perseguidores y perseguidos, se lanzan los unos contra los otros. Salir de una tiranía es siempre muy penoso.

"Reconquistar la libertad, no es el resultado del esfuerzo de un momento, sino la consecuencia de una acción inteligente y consciente".

¡Fuera los amos!

Ni blanduras, ni tibiezas.
Es la hora de hacer.
Que los adulones doblen hasta el suelo su espinazo. Que los mansos callen. Que los torpes ignoren.

Nosotros, los hombres de sentimiento
Hacen su papel.
democrático, que nacimos libres y queremos seguir siéndolo, ni vamos a inclinarnos, ni vamos a callar.

Pocos o muchos. No nos interesa.
Hemos sido asaltados. Se nos ha robado todo el capital de conquistas políticas que habíamos acumulado pacientemente a través de un tercio de siglo.

Nuestra libertad ciudadana fué ahogada en un instante en medio de la sangre

de los mártires y la orgía del cuartel.

Nuestra libertad económica fué ahogada en un minuto en medio del petróleo de la Standard Oil y la orgía del dólar.

Asaltados y vendidos. He aquí a lo que hemos llegado.

Para recobrar lo perdido y castigar a los culpables, nuestro esfuerzo ha de ser implacable y tenaz.

Está en juego la superior dignidad del país, y la dignidad personal de cada una de nosotros.

Todo ciudadano responsable debe ser a su medida, un conspirador.

Desde la organización secreta del pueblo en armas. Desde el mitin callejero. Desde la imprenta.

Ni importa la cárcel, ni importa el destierro, ni importa la vida.

Si no nos entregamos a la lucha por el rescate de la libertad, no somos dignos de disfrutarla ni de haberla disfrutado.

¡Fuera los amos! ¡Abajo las cadenas!

Cosas de un evadido de Ceuta

Pablo Fontaina ha sido designado presidente de la Junta Municipal. Asesora desde allí a Dagnino, el muy bellaco y taimado cañillejo metropolitano. Está en su papel de entregador, este Pablo Fontaina!

No podía ser de otra manera! Toda su historia de viejo avechicho queda confirmada en la última actitud. Evadido del presidio de Ceuta hace cerca de cuarenta años, vino a Montevideo eludiendo la persecución de las autoridades españolas. Instalóse entonces en los Arcos de la Pasiva y desde allí manipuló negocios turbios de toda antüdad. Años ms tarde, con la reputación deshecha, encontró en su camino a la Sue. "Viuda e Hijos de Lorenzo Fernández".

Se devoró a la viuda, a los hijos y a los hijos de los hijos; a los hijos de los hermanos de la viuda y hasta las lanchas, factores e instalaciones de la empresa de remolques. En el Juzgado Civil 3.º halláanse dos suculentos expedientes que acesndan moralmente al cachafaz que oficiaba de albacea.

En cuanto a su actuación universitaria no puede ser más lastimosa.

Durante diez y ocho años asido a la dirección de la ex-Escuela Superior de Comercio, desquició y prostituyó aquel instituto, creando intereses, acomodando compinches y tolerando, presa de absurda debilidad, máximas arbitrariedades y desaguisados de cuanto perillán le servía y adulaba. Ese estado de cosas culminó con su expulsión estruendosa al crearse la Facultad de Ciencias Económicas, de donde lo hicieron volar los estudiantes y profesores reformistas.

Arrinconado, sin prestigio y lo que es peor, sin autoridad moral, la dictadura lo va a buscar para "asesor" del Intendente.

Repetirá Fontaina desde la Junta, las performances que le dieron celebridad en Hoteles y Casinos?

Nuestra sospecha es de que ha de superarlos. No en balde tira en yunta con Dañino, y sirve a la dictadura desde la irresponsabilidad decorativa de una plaza lacayuna como es la presidencia de la Soi dissant Junta Departamental.

Podemos Asegurar

Que no tardará en aparecer un decreto, otorgando facilidades a la importación de frutas.

Que el precio de ese decreto ha sido una coima de 10.000 pesos.

Revolución política y social

Habíamos realizado una gran democracia y era ya un lugar común que constituíamos "el ejemplo de América". Por eso mismo nuestra caída ha sido más grande y nuestro bochorno mayor.

Cometimos el pecado de ilusionarnos y en el pecado hemos tenido la penitencia.

Hoy frente a la realidad brutal nos damos cuenta de que fué vanidad creerse una excepción.

Las leyes históricas son implacables. Y este azote de las dictaduras que recorren la tierra, obedece a una ley del régimen económico-social agonizante.

El estado burgués cae. La gran crisis económica, financiera y social en que desde hace varios años se debate impotente, el mundo, es la historia de aquella caducidad.

El capitalismo ha cumplido su misión y está obligado a ceder el puesto a sistemas económicos más en armonía con las leyes de la producción moderna, y a sistemas sociales más justos.

Pero no se resigna a abandonar la escena. Los grandes intereses que a su abrigo han medrado asentados en la explotación de las masas, realizan un último y desesperado esfuerzo para mantener su privilegio, recurriendo a la fórmula reaccionaria del "gobierno de mano fuerte". Así ha surgido el fascismo que ha llegado a socavar sólidas democracias europeas.

Los países de América no han podido quedar ajenos al fenómeno. Con el agravante de que aquí obra un nuevo factor, demodador y terrible, manifestación funesta del régimen hipercapitalista: el imperialismo.

Vamos, dentro de la nomenclatura moderna que divide a los países según su libertad económica, pueblos semi-coloniales, porque tenemos que recurrir al oro de las grandes potencias: empréstitos, colocación de capitales extranjeros en el país, etc.

Esos grandes intereses, al peligrar su estabilidad por la orientación—desgraciadamente lenta, pero segura—de los estados modernos, y en especial el nuestro, hacia formas económicas colectivistas, se refugian en la autocracia para afirmar su predominio oligárquico.

De ahí la crisis de la democracia. "Crisis", que es transitoria, no decadencia, que es definitiva.

La decadencia en estos momentos es de la burguesía, y de su concesión material: el capitalismo.

No desesperemos, pues, ni de la democracia, ni del destino de las conquistas alcanzadas en la ruta del derecho social.

La alta burguesía (Comité de Vigilancia, Federación Rural, Asociación Rural y partidos derechistas) y el imperialismo yanqui (Standard Oil), han sido los dos grandes factores que han movido el golpe de estado. Uno interno; el otro externo.

Es el canto del cisne de un régimen económico-social que parece en todo el mundo.

Luchemos energicamente y voltearemos la dictadura que por ley histórica viene podrida desde su propia matriz.

Realicemos la revolución; que será política y social.

Aventados los restos del fascismo levantaremos el régimen nuevo: en lo interior, la socialización energética y la destrucción de los grandes fundos campesinos.

En lo exterior, la unión económica con los países vecinos oponiendo así un dique al dólar, a cuyas garras Terra ha entregado el país.

Manos a la obra.

Declaración del Partido Nacional

El Directorio del Partido Nacional, reitera a los correligionarios en forma general las instrucciones de carácter particular que en diversas oportunidades les ha hecho llegar, y al efecto

DECLARA:

1º—Que en presencia de la intervención realizada en la Corte Electoral, y no pudiendo merecerle confianza ninguna. Cote nombrada por la dictadura debe cesar todo trabajo inscripcional.

2º—Que todos los actos de la dictadura carecen de valor jurídico y son radicalmente nulos. Cuando se restablezca la ley y la Constitución y el gobierno legítimo reasuma sus funciones, ninguno de esos actos, será respetado. En consecuencia y a los efectos que corresponda hacer saber desde ya, especialmente que no reconocerá elección alguna bajo la dictadura que ha hecho desaparecer todas las garantías, y que por intermedio de sus representantes en el cuerpo de gobierno, sacará oportunamente la validez de todas las resoluciones y compromisos del régimen de fuerza que impera en el país: decretos que pretender derogar leyes, concesiones de servicios públicos, empréstitos contraídos en el interior o en el exterior, nombramientos o remociones de empleados, etc., etc.

De tal palo tal astilla o hijo de tigre, overo ha de salir

En "El Negro Timoteo" periódico satírico que tuvo gran difusión en su época, aparecieron en 1886, los siguientes versos dedicados a José Ladislao Terra, Ministro de Santos y padre de nuestro Gabriel. Lo que se hereda, no se roba. El hijo no ha desmentido a la raza.

Decía el poema:

Cuentan que Santos un día
tanto era lo que robaba
que hasta el mismo se admiraba
de su infuca ratería
¡¡Habrá otro entre si decía!
¿más pello y raspa que yo?
Cuando las espaldas dió
la respuesta halló mirando
a don Ladislao robando
unos cobres que el dejó.

El Payaso

Otamendi reunió a su grupo noches pasadas en la Sociedad Francesa, ofreciendo a los asistentes, en compañía de su conocida "troupe" una de las habituales pantominas. — Quiere elecciones, con esa condición — acompañó al motín. — El es así, muy legalista, si no le dan elecciones enseguida ya va a ver Herrera. — Todo esto acompañado de impresionantes morisquetas. Aunque se trata de una carta ya muy conocida en nuestra baraja no faltan bobos para andar repitiendo por ahí: "el ñato anda con el lomo hinchado y si le faltan a lo prometido se va a armar la gorda". — Pueden estar tranquilos que no pasará nada. — El payaso marchará al paso que le marque el patrón.

Es la vieja táctica de Otamendi, hacer creer que está maquinando algo terrible, para que no adviertan como marca el paso. — Claro que le gustarían las elecciones ahora. — Cree que le decorarían la situación.

Además como se trataría de comicios de comicios al margen de la ley y sin garantías, la gente decente se abstendría y él con su "troupe" sacarían la gran tajada. — Pero, ni habrá elección, ni Otamendi hinchará el lomo, — ya lo tiene bien s'obado.

Para que los nacionalistas reflexionen

Estábamos orgullosos de nuestra democracia.

Eramos un pueblo libre, que se gobernaba con arreglo a las leyes buenas o malas, pero sancionadas por legisladores elegidos en sufragios que nos honraban por su escrupuloso respeto a la verdad democrática.

Si el parlamento no contemplaba suficientemente los intereses generales del país, en manos del pueblo estaba corregir el mal en breve plazo eligiendo nuevos representantes.

Cada ciudadano de esta tierra podía alzar la frente orgulloso, sintiéndose un hombre libre en toda la extensión del vocablo, sin amos próximos ni lejanos y decidiendo del interés común en la justa proporción.

Desde el 31 de Marzo todo ha cambiado. TENEMOS UN AMO que mediante un acto de prepotencia, remplace la voluntad del pueblo con su propia voluntad.

No hay tirano bueno, ni tiranía admisible. — Aunque existiera un hombre tan sabio y tan justo que fuera capaz de resolver con equidad y acierto todas las cuestiones que interesan al país, ningún pueblo digno podría aceptar sin colocarse en la situación del incapaz mental, necesitado de un curador que resuelva por él.

Calatayud

Ud. ciudadano nacionalista que se jacta de haber servido a las órdenes de Lamas y Aparicio Saravia, tendrá presente, si es que no andaba por las caballadas, la horrible masacre del Paso de Calatayud y al militar que la mandó a ejecutar.

Pues bien, ciudadano, al ejecutor de esa horrenda masacre lo trajo Terra para que integre con los puros de pedigree Herreroistas, Sres. Patrón y Berro (¡Oh, si Bernardo Prudencio saliera de su tumba!) el Consejo de Estado.

El alambre de púa fué un cuento que dejó chiquitos a los más hábiles cuentos realizados por el famoso cuentista el Zurdo Ramos.

Se robaron 100.000 pesos

La Junta Dictatorial atronó el país con la voceada noticia de haberse destinado "Para los pobres" la suma de cien mil pesos. — Y como depositario y distribuidor señalaron desde el primer instante al Dr. J. Pernin. — Ahora resulta, según lo manifestó el propio médico aludido a persona responsable, que no ha recibido un

céntimo; y que tal circunstancia le perjudica mucho puesto que los que a él acuden forman legión, fiados en esa cornada con que la dictadura pretende torcer conciencias y hacer a la manera Necadente la demagogia del panem et circenses.

Y los cien mil, dirá el lector? Los cien mil, decimos nosotros, son una burda patraña.

De los depósitos en cuenta corriente de la Caja de Ahorro Postal salieron para no volver... porque el camino rodaron a los bolsillos de algunos rasas de alto coturno: Dagnino, Carlos de Castro y la parte del león para Gabriel, conocido la Bronzuelo y avenegra prontuarido desde larga data.

Avisos Económicos

MINISTRO de 27 años y un traje talleur; sombrero mallory, dos corbatas, camisa de seda y voz de sonero registro fatético. — todo en un lote a precio de ocasión. — Acudir a Augusto Cebado. — Ojo! Cuidado con la cartera.

EN EXHIBICION: un bronce con el caballo de Calígula, un par de anteojos; un burro detrás de los anteojos y detrás del burro Andrés Puyol. — Ver en el Ministerio de Instrucción Pública.

ULTIMA edición de "La Garconne" con ilustraciones de Ferrer y unólogo de Pintos Diago. — Se da entera a quién le prodigue alabanzas al régimen Acudr y tratar: Larrañaga 142 a

MARIQUITAS, billiquens, pototas y fetiches Venus más o menos Olazar hijos que hacen declarar a sus madres prostitutas por vía judicial; asesinos sobreseídos y otros sin sobreseer; vendedores de bacalao descompuesto; representantes de "la noble industria del abasto"; chanchitos de laboratorio, comadreas; quebrados fraudulentos, evadidos de Cuita y demás animales se exhiben de 15 a 21 horas en el Palacio Legislativo. — Todos tienen precio:

30 años o la vida de un gran adulón

Nadie ha adulado tanto, ni tan bajamente en este país, como el asistente de Galarza señor Luis Alberto de Herra.

Con humos de "gran rebelde" no ha sido otra cosa, en realidad, que un limpiasolapas presidenciales.

Así lo hemos visto en 1898, prenderse de los faldones de la levita de Cuestas hasta que le arrojaron el queso de un juzgado de paz.

¡Y qué juez fué, vive Dios! No perdonó a nadie. Cobraba hasta los certificados de pobreza!

Después se le prendió de la oreja a Batlle, y consiguió un empleo de secretario de Legación. Y se fué a Norte-América. Publicó artículos en "El Día" elogiando a Batlle. En un banquete, en Buenos Aires, dijo que servía a la más honrada administración.

Vino la revolución del 1904, antes de salir de Montevideo lo anunció a todos los vientos. Batlle no lo quiso hacer detener, porque hubiera sido darle importancia.

Volvió a Montevideo, y empezó a dragonear la política situacionista. Quería que los diputados nacionalistas votaran para presidente de la República, por el Dr. Claudio Williman, candidato impuesto por Batlle. Hubo que proclamar candidato nacionalista al general Guillermo García para que el gran adulón no se diera vuelta!

Furioso, reveló las "cláusulas secretas" del Directorio que presidía el Dr. Martín Aguirre, y que se referían a la formación de un tesoro con fines revolucionarios.

Cuando no pudo salir con la suya, se fué a pasear a Europa, y estuvo dos años en París posando de prócer.

Volvió a Montevideo, y luego de aparecer como partidario de la abstención, se plegó al grupo sufragista, dejando colgados a aquellos a quienes había prometido acompañar.

Después... Fué adulón de Viera deBrum, de Serrato, de Campisteguy, y... sirviente, ahora de Terra.

Con Viera fué al Salto, en francachela marítima. Lo siguió en "el alto" y luego lo apoyó hasta en momentos en que perseguía a los nacionalistas haciéndoles perder las elecciones de senadores.

Con Brum fué a Río de Janeiro, como simple integrante de embajada.

Con Brum estuvo en el campamento de Punta Carreta. Y no estuvo en otras partes porque Brum lo despreció.

Con Serrato, luego de hablar incendios de él, tuvo picos pardos. Una noche ante 4.000 personas, en la calle 25, frente al domicilio del presidente, dió el grito siguiente: "¡Viva el Presidente!"

Con Campisteguy! Las veces que aduló a Campisteguy, hasta que lo enviaron a Londres, como embajador, con gran "traje de luces" y gran viático. ¡Que él muy infeliz, codearse con reyes y príncipes!

Con Terra! ¡Qué decir que no sepa! A Terra le dedicó los mayores elogios. Lo comparó con Artigas, y con los libertadores.

Y finalmente, el pobre loco, se puso al servicio del Dictador. Para tood servicio.

Ahí está, después de treinta y tantos años de arrastrarse, con callos en las rodillas y en la conciencia.